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INTRODUZIONE 
 
A partire dal 2005 abbiamo concretizzato il lavoro di analisi e valutazione 

annuale con la redazione di un corposo volume il “libro dell’anno” che è stato 

apprezzato per la completezza di dati e per l’approfondimento dell’analisi. Forse 

rimane l’unico documento nel quale  è stata catalogata tutta l’attività, certamente 

quella arbitrale, ma di riflesso anche quella sportiva almeno da un punto di vista 

organizzativo. 

 
Sono state attentamente riportate tutte le “cose” accadute, sia quelle buone che, 

soprattutto, quelle da evitare. 

 
Ritengo che questo lavoro si debba gelosamente conservare e rivedere per capire 

meglio il nostro mondo sportivo e rimane un caposaldo che fotografa molto bene 

quanto è accaduto. 

 
Perciò abbiamo ritenuto opportuno mantenere lo stesso stile, pur se è molto 

impegnativo, anche per il 2008 e completare il quadriennio. 

 
 
1. ATTIVITA’ ARBITRALE 
 

I problemi rilevati negli anni precedenti non sono stati completamente risolti, 

tuttavia vi sono stati dei cambiamenti che autorizzano  un certo ottimismo. 

Infatti se da un lato vi è stato un adeguamento da parte nostra a rispondere con 

tempestività, a volte in tempo reale, dall’altro i meccanismi di funzionamento con 

la Segreteria Federale non hanno funzionato sempre a dovere.  

Abbiamo in passato tentato di restituire alla Segreteria Federale, quelle attività 

che le sono proprie, ma con scarsi risultati per cui,  spesso ci siamo fatti carico 

noi della D.A.C. di compiti non propriamente nostri. 

Per chiarezza, non si trattava di scaricare un lavoro nostro, ma di rimettere nella 

condizione la Segreteria Federale di riappropriarsi di un compito e di un controllo 

che le dovrebbe competere. (amministrazione, bandi, convocazioni, etc.). 

Nel 2008 abbiamo sperimentato una nuova formula concordata con il Presidente 

Luciano Buonfiglio e deliberata dal Consiglio Federale che prevedeva una nuova 
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figura di collegamento fra la D.A.C. e la Segreteria e per questo importante e 

delicato incarico è stato chiamato Ernesto Meloni le cui doti e capacità tutti 

conoscevamo 

Dopo un inevitabile periodo di rodaggio iniziale le cose sono sempre più 

migliorate raggiungendo quell’auspicato automatismo che allevia sensibilmente 

l’attività gestionale e riduce il rischio di errori. Naturalmente le cose possono e 

devono ancora migliorare ma ci sono tutte le condizioni per farlo. 

 
 
2. RAPPORTI CON IL PRESIDENTE FEDERALE ED IL CONSIGLIO FEDERALE 
 

Come al solito nulla da eccepire sul piano personale (e credo che la cosa sia 

reciproca). Sono state molteplici le occasioni di incontro (gare in Italia e all’estero, 

supervisioni, consulta, etc.) dove sono stati affrontati di volta in volta i problemi 

“patologici” o “contingenti” e sostanzialmente abbiamo avuto sempre risposte e 

considerazioni di stima e ringraziamenti per l’attività del Collegio degli UU.G.. 

Su alcuni argomenti abbiamo avuto momenti di eccellenza (come per esempio: 

diaria, partecipazione all’estero, ispettori federali, Olimpiadi, etc.) tuttavia 

permangono alcuni problemi con la Segreteria per quanto riguarda la gestione e il 

controllo del bilancio per il quale si sta ancora cercando il metodo migliore per la 

gestione economica risultata poco soddisfacente soprattutto per i ritardi dei 

rimborsi. 

Nonostante i segnali di miglioramento la grande maggioranza del lavoro per 

l’attività del Collegio è a carico della D.A.C.. 

Il metodo sperimentato negli anni passati cioè quello di incontrare il Consiglio e la 

Consulta ad inizio e fine stagione e il Presidente Federale con cadenza trimestrale 

è proficuo in quanto permette un regolare interscambio di informazioni, 

valutazioni e accordi con il relativo monitoraggio di ciò che avviene e se sono stati 

rispettati i programmi. 

Il metodo è valido anche se, come detto, non ha funzionato a dovere come ad 

esempio il rimborso spese. 
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3. ATTIVITA’ 2008 
 

L’attività arbitrale 2008 è stata costantemente monitorata e molte sono state le 

vicende che ci hanno impegnato sia per l’attività ordinaria che per eventi 

straordinari che hanno richiesto un impegno non indifferente e spesso neppure 

differibile. 

Le relazioni dei consiglieri di settore costituiscono (come sempre) un prezioso 

compendio di analisi e sintesi di ogni gara e più in generale per la casistica. 

Come per le edizioni precedenti costituiscono  un punto di riferimento non solo 

per il collegio UU.G., ma per tutto il movimento della canoa. 

Non mi soffermerei sui singoli settori e in particolare sull’attività nazionale e 

regionale perché sono stati sviluppati molto bene dai consiglieri di specialità 

Nicola, Valerio, e Stefano. Mi soffermerei più in dettaglio su alcune questioni 

generali e sull’attività Internazionale perché è più propriamente di mia diretta 

competenza. 

 
 
4. ISPETTORI FEDERALI 
 

Vale ancora quanto abbiamo detto nel 2007 e cioè che sono state effettuate 2 

ispezioni (Lombardia e Sicilia) dai “nostri” ispettori. Si è trattato di verifiche non 

semplici (anche perché mancavano dei riferimenti), ma condotte con competenza, 

senso di responsabilità e grande professionalità. Sono state apprezzate ed hanno 

aperto una strada che sarà percorsa ancora molte volte. 

Non mi compete più di tanto entrare nel merito, ma tengo a sottolineare la qualità 

di quanto effettuato. 

 
 
5. SITO 
 
Confermo e sottolineo tutto quanto detto e scritto negli anni precedenti per 

riaffermare la grande qualità del nostro sito (conosciuto ed apprezzato anche al di 

fuori del nostro sport e ora anche dai colleghi stranieri) il cui merito va ascritto a 

tutti quelli che vi collaborano, ma soprattutto a Peppino. Grazie! 
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6. LIBRO DEGLI ARBITRI 
 
Sono stati fatti passi avanti e anche quello che stiamo facendo con il presente 

“annuario” entrerà in qualche modo a fare parte del libro degli arbitri. Si tratta di 

un impegno notevole che però non deve penalizzare la normale o straordinaria 

attività del collegio. La cosa più importante è che tutto il materiale disponibile è 

stato raccolto, concentrato e catalogato e continuamente aggiornato. Occorre la 

stesura finale ma il lavoro più difficile è stato fatto. 

 
 
7. REGOLAMENTO ARBITRALE 
 
Finalmente si è concluso l’iter dell’approvazione del regolamento arbitrale 

deliberato nella nostra assemblea straordinaria del 14/12/2004 che fu fatta  per 

approvare alcuni aggiornamenti e per adeguarlo a quelle variazioni allo Statuto 

Federale che si sarebbero dovute approvare di li a poco. L’Assemblea Federale non 

fu celebrata per mancanza di numero legale cosicché si avviò un travagliato iter 

anche per il nostro regolamento che, dopo gli aggiustamenti richiesti dal C.O.N.I. 

attraverso numerosi rimpalli (a volte anche poco comprensibili), si è concluso nel 

mese di maggio 2008 con il benestare definitivo del CONI ed è in vigore dal 6 

maggio 2008. 

 
 
8. BILANCIO – RIMBORSI - DIARIA 
 
Il bilancio complessivamente ha superato i 100.000, con verifiche ancora in corso. 

La voce che  ha fatto incrementare le spese totali rispetto agli altri anni è stata 

evidentemente la diaria che finalmente siamo riusciti ad ottenere a partire dal 

2007. 

Purtroppo si è registrato un ritardo non sostenibile nei rimborsi delle trasferte. Da 

questo punto di vista il 2008 è stato un anno particolarmente duro e ci auguriamo 

che non ricapiti. Stiamo lavorando con la Federazione in tal senso. 
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9. ORGANICO  (variazioni) 2008 
 
L’attuale organico ha subito durante l’ultimo biennio le seguenti variazioni. 
 
 

2007 
 
 
Aspirante Arbitro 
 
Andrea CERESINI – Piemonte     Alberto MAXIA – Sardegna 
 
Arbitro 
 
Pietro Giovanni LO CASCIO – Sicilia    Francesco SCIACCA – Sicilia 
Laura SINDONI – Sicilia  
 
Giudice Arbitro 
 
Emanuele GUELI – Sicilia 
 
Internazionali 
 
Sandro BARISON – Veneto     Francesco DE CRESCENZO – Campania 
 
Deceduti 
 
Vincenzo TOSETTO – Liguria 
 
Decaduti 
 
Federico MONTALDI – Piemonte    Valentina POTETTI – Marche 
Fabrizio STALLONE – Campania     Matteo ROTONDI – Lazio 
Diego BUCCI – Lazio  
 
Dimissioni 
 
Michele BRUNETTI – Emilia Romagna   Laura LOBELLO – Emilia Romagna 
Francesco VISCITO – Campania     Francesco MORISCO – Lazio 
Claudio TRANQUILLI – Lazio    Roberto BARSANTINI – Toscana 
 

2008 
 
Aspirante Arbitro 
 
Stefano IULIANO – Lazio     Eleonora DI MATTEO – Lazio 
Maria MARZULLI – Puglia     Nicola BONERBA – Puglia  
Antonino DE BENEDITTIS – Friuli Venezia Giulia  Gaetano COPPOLA – Campania 
Marco CAPEZZA – Campania    Antonio MAROTTA – Campania 
Maria Cristina TRIA – Friuli Venezia Giulia  Gabriella PELLIGRA – Sicilia 
Daniela NOBILE – Lombardia    Tony INCOLLINGO – Lazio 
Maura BONICIOLLI – Trentino Alto Adige   Mauro BOVA – Liguria 
Daniele CHIOTTI – Liguria     Delfina MASTROBUONO – Campania 
 
 
Arbitro 
 
Madeleine ROHRER – Trentino Alto Adige   Nicola COSTA – Veneto 
Roberto AMORINO – Sardegna    Giuseppe FRANZESE – Sardegna 
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Alberto MAXIA – Sardegna     Fulvio BALDANZA - Lazio 
 
Giudice Arbitro 
 
Gerardo MORI – Toscana     Anna Rita PLACATI – Lazio 
Enzo BORGONOVI – Lazio     Francesco LANANNA – Puglia 
 
Deceduti 
 
Sergio ORSI – Toscana     Angelo TURTURRO - Puglia 
 
Decaduti 
 
Vally ZANELLA – Veneto     Rosario FIORE – Campania 
 
Dimissioni 
 
Luigi BARBARITO – Lazio     Iolanda TENAN – Veneto 
 
 
 
10. CONCLUSIONI 
 

Il 2008 è stato un anno complicato con alti e bassi, oltre alla difficoltà iniziale 

dovuta alle note vicende federali per il cambio del Consiglio, tanti sono stati i casi 

anche di giustizia e disciplina che abbiamo dovuto affrontare. Alcuni casi sono 

stati oggetto di approfondimento particolare e sono stati divulgati con apposite 

lettere o notizie sul sito; tutti gli altri costituiscono oggetto di casistica e di 

esperienza che si va ad aggiungere a quella già catalogata. 

Abbiamo cercato di mantenere un atteggiamento equilibrato, ma anche attento, 

non punitivo ma neppure superficiale. 

Abbiamo anche vissuto dei momenti di eccellenza sia a livello nazionale che 

internazionale. 

Naturalmente c’è ancora tanto da fare soprattutto a livello periferico da dove 

arrivano segnali di eccessiva rilassatezza (per quanto riguarda l’organizzazione 

delle gare) alla quale abbiamo cercato di porre rimedio avviando un’azione di 

sensibilizzazione generale che richiede, tuttavia, la risposta e l’impegno di tutti. 

Nel corso del quadriennio 2005 – 2008 sono state molte le novità sia formali che 

sostanziali alcune delle quali probabilmente sono già state acquisite dal Collegio 

come normali: per esempio il libro annuale come è quello che stiamo leggendo che 

fino al 2004 non esisteva. 

Si è trattato in questo caso di uno sforzo notevole ma che ha dato buoni frutti. 
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Speriamo che si possa continuare. Ma ricordo che è stato introdotto a partire dal 

quadriennio che si sta concludendo. 

L’attività arbitrale ha registrato quasi costantemente un incremento per quanto 

riguarda gli arbitraggi e gli altri impegni organizzativi, formativi, etc. Il Consiglio 

di ciò ci ha dato atto ed ha riconosciuto un sensibile incremento del nostro 

budget. Ciò nonostante non è ancora sufficiente per raggiungere i livelli di 

eccellenza che siamo chiamati a corrispondere. Nonostante le difficoltà 

economiche aggravate, soprattutto negli ultimi due anni, da pesantissimi ritardi 

nel pagamento dei rimborsi spese, abbiamo ottenuto il riconoscimento della 

“diaria”. Anche questa, pur se tanto desiderata e dovuta, non credo che sia 

adeguata alle esigenze, ma non è escluso un miglioramento. 

La nuova figura di collegamento fra il Collegio e la Segreteria Federale 

rappresentata da Ernesto Meloni e frutto di una decisione concertata fra Luciano 

Buonfiglio e il Presidente D.A.C. si sta rivelando di estremo interesse e valore. 

Anche su questo aspetto si possono ottenere ulteriori migliorie a beneficio 

dell’efficienza e della credibilità di tutto il nostro sistema. 

I rapporti con il Presidente Federale e con tutti i consiglieri sono stati improntati 

nel senso di una franca e aperta collaborazione e reciproca stima senza 

nascondere le eventuali divergenze di pensiero sui ruoli e decisioni da prendere. 

Un’altra iniziativa apparentemente, forse, di scarso rilievo ma ritengo, di 

importanza strategica (se non altro per il significato che da al senso di 

appartenenza al Collegio è il nostro logo). Dopo un primo logo scelto attraverso 

un concorso e vinto, per la cronaca, da Stefano Zsigmond, ma senza 

raccomandazioni, abbiamo chiesto a Francesco Lananna il suo contributo 

professionale ed il risultato di alto livello è quello che vediamo oggi. Complimenti 

e sentiti ringraziamenti a Francesco. 

Queste sono solo alcune delle tante novità o fatti evidenziati nelle relazioni che 

compongono i libri annuali e che in ogni momento potranno essere rilette per 

ricordarle, applicarle, migliorarle. 

Il tutto è stato frutto di un lavoro impegnativo prodotto da una D.A.C. seria e 

responsabile che, pur dovendo superare in alcuni momenti (pochi) delle difficoltà 

interne (come è ovvio che sia) ha sempre saputo (almeno così ci pare) trovare le 
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soluzioni più praticabili e forse le migliori su tutto quanto siamo stati chiamati a 

fare. 

Credo di poter affermare che è stata una D.A.C. compatta e molto collaborativa e 

che abbia dato il senso di appartenenza e di servizio al Collegio senza problemi di 

rilievo e di ciò va dato atto ai Consiglieri  Nicola Fornarelli, Valerio Veduti e 

Stefano Zsigmond che ringrazio particolarmente e di cuore. 

 
Un caro saluto a tutti. 
 
 

 
          Il Presidente D.A.C. 
              Sante Tarabusi 
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TABELLE E GRAFICI 
 
 

INCREMENTO GARE E COLLEGIO 2001 / 2008 
 
 
 GARE NAZIONALI   
         
 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 

Incremento 
2001/2008 

Discesa 11 14 15 16 20 23 27 28 155% 
Maratona 1 1 2 3 2 4 4 5 400% 
Olimpica 16 16 15 15 18 23 25 22 38% 
Polo 18 22 22 28 27 21 36 27 50% 
Slalom 11 12 12 14 12 17 18 21 91% 
           

Totale 57 65 66 76 79 88 110 103 81% 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

COLLEGIO UFFICIALI DI GARA 
 
 

Ufficiali di Gara al 31/12/2004    139 
 
 

Ufficiali di Gara al 15/11/2008    137 
 
 
 
 

Decremento Ufficiali di Gara    - 1 % 
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ANZIANITA’ APPARTENENZA COLLEGIO (percentuale) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

QUALIFICHE ARBITRALI 
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SUDDIVISIONE COLLEGIO PER FASCE D’ETA’ 
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SUDDIVISIONE COLLEGIO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

COSTO MEDIO PER DISCIPLINA (al 27.10.08) 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

2004; 74% 2008; 78%

2004; 26% 2008; 22%

Maschi

Femmine

18,70 %Differenza percentuale

135,20Indice Costo della Vita 09/2008

113,09Indice Costo della Vita 01/2001

22,36 %237,48194,08Costo Medio Generale

15,48 %284,11246,02Polo

23,19 %265,41215,45Velocità

39,97 %164,53117,55Slalom

44,95 %201,06138,71Discesa

211,74 %332,34106,61Maratona

Scostamento 
08/01

Costo Medio 
2008
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COSTO MEDIO PER REGIONE (al 27.10.08) 
 
 

 

0,00Sardegna

237,48Costo medio Generale

- 42,29 %136,575682,26Trentino Alto Adige

- 26,82 %173,78193.301,79Veneto

- 22,78 %183,37101.833,74Emilia Romagna

- 19,18 %191,92377.101,20Lombardia

- 14,63 %202,7471.419,16Friuli Venezia Giulia

- 6,85 %221,22112.433,40Liguria

- 3,29 %229,6751.148,33Toscana

- 1,31 %234,37122.812,41Piemonte

4,23 %247,524210.395,76Lazio

5,96 %251,62153.924,52Sicilia

15,19 %273,55133.556,17M U A M

29,39 %307,27195.838,18Campania

30,70 %310,38164.966,12Puglia

49,93 %356,0472.492,28Calabria

Scostamento
Costo 
Medio

Note 

Spese
Totale Note SpeseRegione
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